
26

社團法人新北市教師會

「參與」就是累積能量的起點

「堅持」就是累積成功的曙光

　　對於參與教育議題之外的公民議題活動，我們從來不知道〜

　　我們會遇到甚麼困難？

　　我們能做到甚麼程度？

　　我們到底有多少能量？

　　話說源起，當106年7月6日一位會員老師看到新聞媒體刊登“台北市政府核定對外

發布，捷運萬大線LG05車站命名為「永和」站……”。老師將這篇公告的新聞報導轉貼

在學校教師會會員line群組，隨即引起老師們的注意與關切，因這捷運萬大線LG05站的

站體出入口，就位於永平國小校門的兩側，然公告的站名是「永和」站，這結果令永平

人很詫異，產生許多不解的疑問。於是，校教師會主動著手去爬梳資料、研讀法條找方

法，企圖扭轉現有的事實。

　　第一階段，我們透過台北市【公共政策網路參與平臺i- Voting】投件申請。幸運

的我們申請案經台北市主責單位研考會審核通過，可進行網路投票。之後我們將申請文

案與投票網頁連結給學校老師，認為案子通過理應會引起大家關注而去投票。但事實是

，日子一天天過去投票數非常不理想。這讓幹部們體驗到這事必須要有行銷的策略，於

是我們製作申請案的理念與如何進入i – Voting投票的告急宣傳單及EDM，廣傳給全校

老師、家長、校友及市教師會組織的夥伴。給民眾重點簡述：此計畫理念、需多少附議

票才能正式通過聯署門檻、截止的投票日等。最後在積極作為下，獲得社區民眾3114附

議人數，通過法定期限60天內需3000人附議成功為正式提案。就此進入台北市府「萬大

一個基層的校教師會 有什麼能量？
從永平國小教師會爭取捷運萬大線LG05 站更名談起

文/整理記錄 ◎永平國小教師會
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線LG05 站」命名審議會議，與現場專家學者、法務局、公民與委員、市長室代表、捷

運局等相關單位，進行我們申請案的簡報討論。

在與會前的資料準備與報告推演，我們很感謝當時教師工會理事長建信老師、副理事長

松宏老師與法務專業的其良老師，從旁給與我們協助與陪伴，讓我們在第一階段依法舉

證環境現況的陳述，獲得現場專家學者的支持，使其會議決議：將透過修法「臺北都會

區大眾捷運系統捷運車站命名更名或車站站名加註名稱作業要點 」納入有廣徵民意重

要精神的「i – Voting」機制。

因案子牽涉複雜的地方認同與利益的公共議題，過程中也理解外界並不看好由學校教師

會主導的更名申請案；深深知道在這事件上，路可能會很難走，但既然已衝出去了，那

我們就沒有悲觀放棄的權利，因為我們背負著三千多位投認同附議票給永平國小教師會

捷運萬大線LG05站更名提案的期望。門外漢的校教師會且戰且走，開出美麗的第一響砲

，讓與會專家、公參團體代表認同理念。

新北市教育人員產業工會法務專業的其良老師全程陪同到台北市政府研考會報告，

針對申請案做法律的諮詢協助（2017.10.13）
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參與優質的教師組織真好，需要時他們永遠相挺在旁

　　第二階段，在漫漫等待修法的日子中，我們除了不定時地追蹤捷運局的修法進度外

，就是透過教師會分區會議拜訪立委、議員時，當場提請民意代表給予協助，這樣的行

程拜會往來是重要的，因為是區域內各級學校理事長代表，大家互相交流意見，民意代

表基於服務選民，都會給予或多或少的實質幫助。因為我們的案子很需要在地議員，在

他們的權限、能力範圍內，將我們的案子提給相關單位行政首長研議。即，我們期待提

高更名申請案的曝光率，能透過在地立委、議員讓新北市府捷運局正視我們的訴求。

　　永平國小教師會歷屆理、監事團隊，透過參與教師組織內的各種會議學習，吸收市

級會務幹部與理、監事處理事務的養分，獲得不同能量的助益，讓我們校教師會在遇到

棘手問題時，不慌亂、懂得尋求方法，就是一種自助人助的概念與執行力。真的很感謝

新北市教師會與民意代表，及其他在呼應我們理念的校友和社區民眾，給予我們的力量

。

巧用教師會人民團體的身分

　　整體事件發展我們歷經三位校長的更替。事件初始源頭於101年11月22日，根據會

議資料顯示區公所召開捷運站命名最關鍵的會議中，捷運站名稱的徵詢是有三個選項，

但當時未有「永和站」這選項，爾後開會未經詳盡討論下就定調為「永和站」。又，那

些蒐集各界提案的命名階段會議，校方代表並沒有在校園中告知及搜羅老師們的想法，

以致定案新聞一出即引起校園老師的譁然。但也就是這樣的機會，讓我們知道校教師會

除了協助解決學校教師工作權益、學生教學環境改善外，可量力而為擴及不同的社會面

向。我們巧用人民團體的身分，組成更名事務小組分工處理對外的工作，一路上因為有

夥伴而不孤單，彼此激盪策略、形塑願景；並跟學校行政單位保持良好的互動，邀請一

起關注事件的發展，因為公家單位的往來還是以學校為發文連絡對象，校長為參與會議
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的當然代表。故，第三階段，適時邀請校長、學校家長會長參與部份計畫的討論，過程

中謝謝現任校長的提點，更感謝家長會出錢出力相挺捷運站更名企劃案，最終以多元觸

角促成更名的成功。

　　歷經2年6個月的行動，在最終回區公所舉辦的更名審議會議中，我們以縝密的合法

、合理、合情為報告論述的基調，成功獲得擁有投票權的審議委員同意，將捷運萬大線

LG05站更名為「永和永平國小」站。

　　所以，一個學校教師會有什麼能量？

　　我們從處理對外交涉的事件中，提高了本校教師會的能見度，讓外界知道，教師會

是有高度的人民團體、教師會是做事效度高的組織。一步一腳印、齊心團結，教師會能

量不容小覷。 2020.05

【整理記錄】永平國小教師會：施惟倫、張美玲、楊承曄、戴劭芛

2020.02.27我們教師會出席報告代表，與現任唐永安校長一起分工合作，

前往永和區公所做更名論述簡報。
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106.9.18透過台北市政府i-Voting公共政策網路參與平台的機制爭取開放「萬⼤線
LG05站」命名之在地居⺠參與權。成功獲得3114⼈附議。  

106.10.13永平國⼩教師會以申請⼈⾝分，參與台北市研考會召開之「萬⼤線LG05
站」命名審議會議 。討論決議:同意進⾏更完備的修法 台北市捷運局在考量時空變
遷及順應⺠意需求，進⾏捷運站命名更名 ...作業要點修法。106.11.14~107.10.24
歷經9次修法討論會議，終於在 108.1.17第五次修法完成，法規正式函頒。  

107.1~108.1拜會地⽅⺠代。107.01.03於雙和分區理事長會議中與立委及 地⽅議
員報告關於提請捷運站更名⼀事。亦再多次透過教師組織的⼒量 拜會藍、綠議
員，協助與新北市府捷運局承辦⼈員當⾯陳述更名需求。 

107.12透過新北教育⼈員產業⼯會的尾牙機會，與蒞臨現場的市府長官陳述捷運命
名的不合理過程，並提請協助的需求。

108.03.26校教師會再次前往台北市府參與修法完成後的續審會議並結案 

108.7.12發電⼦簡訊於新北市政府副市長、捷運局長，期盼正視更名訴求獲市府善

意的回覆。需請校教師會以申請⼈正式發函到捷運局處理後續  

108.7.25永平國⼩教師會正式函新北市府，建請新北市捷運局依臺北市 i-Voting結

果辦理捷運LG05站更名程序，以回應⺠意需求。  

108.10.14台北市捷運局函⽂永平國⼩教師會有關「永和站」更名案，請新北市捷運

局依作業要點轉請⾞站所轄區公所，依命名原則廣徵⺠意，並將建議名稱函復台北

市捷運局。   

109.2.14為因應永和區公所召開的「萬⼤線LG05⾞站更名會議」校教師會邀請會
議校⽅代表唐校長，及聯合學校家長會長，沙盤推演之內部會前會。

109.2.17~109.2.26發起以google表單型式，廣發站體500公尺內的⾥⺠， 訴求請
⽀持 LG05站更名為「永平國⼩」站網路聯署活動  

109.2.27以更名申請⼈前往永和區公所，對區長、立委、議員、站體相關⾥的⾥
長，做更名為「永平國⼩」站完整分析論述。會後委員共識: 將「永和站」更名為
更符合站體環境的「永和永平國⼩」站。

歷經2年6個⽉的 ⼤事紀 
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永平國小LG05申請更名大事紀


